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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

近日，潍坊市民张先生用
韵达快递邮寄了一部华为手机
到济南，没想到朋友收到后却
变成了一部苹果手机模型。律
师称，快递员如果偷换手机，已
经构成盗窃，应接受治安处罚。

（详见《齐鲁晚报》8月1日C02版
报道）

@冯勇：快递员的准入门
槛亟待提高。去年7月31日，国
家邮政局发布《快递条例草案
(征求意见稿)》，要求引导经营
快递业务的企业推行快递员全
员持证上岗。笔者建议职能部
门应出台措施督促快递公司招
收拥有国家认证资质的员工，
并将其作为考查快递公司是否
符合运营资质的必要条件。

“家庭旅馆”

别无法可管了

“旅馆开在小区居民楼里，
业主安全如何保障？”家住济南
西站附近爱丽舍公馆小区的崔
先生发现，小区内几名业主利
用距离火车站近的优势，开起
了家庭旅馆。目前，槐荫区卫生、
公安等部门已对该小区内的家
庭旅馆作出了处罚，但限于法律
无明确规定而无法取缔。（详见

《齐鲁晚报》7月31日C05版报
道）

@冯波：面对现实生活中
出现的新问题、新现象，如何及
时弥补与堵严实现行法律法规
的“漏洞”，令那些妄图打政策
制度“擦边球”的“投机者”无处
遁形，从而有效维护消费者的
合法权益，这是真真切切“逼”
到政府职能部门面前急需解决
的现实问题。希望相关部门能够
实施执法联动机制，尽快出台相
关规范性文件，力争从源头上对

“家庭小旅馆”加以治理。

开车上路

别危“坑”四伏了

@甘泉：8月2日下午，笔者
驾车路过旅游路，在行至绕城
高速附近时，看到前面正常行
驶的几辆车突然都向左变道，
到跟前时发现原来路面有一个
凹陷的大坑。白天开车容易
观察还让人如此躲躲闪闪，
战战兢兢，若到了夜间岂不
更是险象环生，危机四伏。眼
下进入修路季，希望相关部
门既要重视整条道路的大动
作维修，也要对一些带小病
上岗的坑洼不平道路搞好填
充，不让小洞不补，大洞吃苦，
致使小毛病拖成大隐患。

葛张口就评

快递员

别“无证驾驶”了

““必必须须为为””门门清清后后
““不不为为””该该咋咋办办

□马福兴

“遇到事情该找哪个部门，以后上网查查就知道
了。济南市政府日前正式公布了市级政府部门的责任
清单，明确了50个部门的主要职责、职责边界、事中事
后监督、公共服务事项、责任追究机制等五部分内
容。”这是晚报8月1日《部门责任门清，专治推诿扯皮》
的相关报道。

法无授权不可为，法定职责必须为，这是普通的
法理常识。“有权必有责、用权受监督、失责必追究”，
这是维护法律尊严和社会秩序公平公正的基本要求。
公布责任清单固然很重要，可谁来监督落实呢？是让
政府部门自己监督自己，还是上级监督下级？自己监
督自己显然不靠谱，上级监督下级效果也有限，唯有
市民监督才是最有效最可靠的。以往很多不作为、乱
作为，法律并不是没有相关规定，可大都还是不了了
之或“既往不咎”了。因此，公布清单很重要，但更重要
的是畅通投诉渠道、公开舆论监督，如此才能真正把
责任清单落到实处。

济南的“路不平”这些年广受市民诟病，路面
到处是“补丁”、条条道路有“拉链”、修路安排不合
理，拖延工期再而三。按说这些事情责任分明，可
没见到哪个部门为此承担过责任，也没见到有几
个人为此受到过责任追究。由于大都既往不咎，所
以长期以来，“路不平”始终未能得到有效治愈，追
根溯源，还是缺乏了有效的社会监督机制，没有把
市民的意见当回事。

权力、责任、监督三位一体，不可或缺，这是公平
公正的砝码。公布责任清单是为了厘清责任，厘清责
任是为了责任追究，而真要落实责任追究，防止过多
过滥的“既往不咎”，社会监督必不可少。

治治堵堵得得多多些些较较真真追追责责
省委党校孙黎海教授在

“治堵，路在何方”的电视问政
中说，济南堵城名列前三，与
管理漏洞多不无关系，时下要
治堵，必须要在堵塞管理漏洞
上下工夫。笔者对孙教授所说
深以为然，受此启发，我也给
出了“治堵，路在何方”的答
案，这就是：治堵——— 路在追
责。

“停车办占道划车位，街
道办找人敛钱财”，此事该不
该被追责？“齐鲁医院和山大
二院原本规划的地下停车位
就不足，却还被挪作他用”，此
事该不该被追责？“7 0多条断
头路承诺三年要打通，至今却
仅是打通了2 0多条”，此事该
不该被追责？道路规划先天不
足该不该被追责？监管缺位该
不该被追责？延误工期该不该
被追责？毋庸置疑，上述这些

都应当被追责，因为只有追责
才能以儆效尤。

应该被追责却没有被追
责，其实这就是孙教授所言的
管理漏洞，也是“堵”的间接成
因。那么，为什么应该被追责
而没有被追责呢？单就上述这
些问题而言，是没有监管部门
吗？非也！是法律条文没有规
定吗？非也！是责任不清、是非
不明吗？非也！那么，是什么原
因总是被免于追责呢？让我
说，原因还是老好人、和稀泥，
不愿得罪人的官官相护所致。

时下的济南是堵城已是
无须争辩的客观现实。其实，
与其他大中城市相比，济南的
路网并不稀疏，路面也并不狭
窄，车辆也并非最多，可济南
何以能成了名次靠前的堵城
呢？说到家还是管理漏洞太多
了，距离尽职尽责远了，而导

致“太多”“太远”的原因则是
长期以来忽视责任追究所致。
时下存在的这些管理漏洞表
现在停车管理、城市规划、道
路改造、设施设置等多个方
面。这些漏洞并非虚无缥缈，
而是看得见摸得着现实存在。
因为缺少追责，让新问题成了
老问题。试想，假如有关部门
对上述问题能早些较真追责，
这些问题还会存在吗？

两期的电视问政节目涉
及到了许多具体问题，但对这
些问题的追责却还没有见到
只言片语。如此，即使问题时
下解决了，今后仍旧会重复发
生。

治堵，路在追责；治乱，路
在追责；治污，路在追责……
此说或许有些片面，但就时下
的城市管理而言，却是十分必
要的。
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葛有话明说

□杨曙明

防防违违建建““煮煮成成熟熟饭饭””
可可否否断断水水断断电电

□钟倩

近日，丁豪广场南侧的4号楼出现了一座二层楼高的
玻璃房违建，该违建“霸占”了原先的户外楼梯和人行道。
虽然已贴着限期强制拆除的通知，但该违建仍在施工。高
新区执法局工作人员表示，若强制拆除期限结束后，违建
房主仍未自行拆除，将进行执法拆除。(详见《齐鲁晚报》3

日C04版)

高新区城管执法局回复，该处违建仍在走手续，若强
制拆除期限结束后，仍未在期限内自行拆除，则将上报
市委市政府，经审批之后进行执法拆除。走手续，通俗
地说，就是按照程序办事，但一级一级报批，等走完手
续，需要一定时间。最关键的是，等到有了结果，是否能
够兑现拆除呢？

违建顽固矗立，在整改令与拆除令等面前我行我素，
类似的问题已经屡见不鲜，经常见诸报端。对此，不能单
纯依靠商户的自觉，也不能只依赖媒体的曝光效应。

对于违建现象，应多些事前事中监管，并以此形成
合力，不能等到违建变成奇葩再去立马拆除，应该多些
督促与约谈，必要时走法律程序强制执行，告别独角
戏，打出组合拳，提高失信惩戒力度，设置监督曝光台，
绝不姑息。

当然，相关部门可拓宽思路，借鉴一些好的经验
与做法。比如，广州整治违建中，对在建违建24小时内
进行控停措施，纳入查违平台的在建违建项目，各镇
(街 ) 24小时内发出执法文书，同步函告供水、供电、市
散装水泥管理机构等部门，分别落实停水、停电、停供
预拌混凝土等措施，严控违建建成使用，禁止违建投
用；打造违建查控信息管理平台，由各级查违职能部
门24小时内将查控情况录入平台，并将立案、查处情
况进行标示。
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